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文汇学人·纪念 

 

几日浮生哭故人 
 

——痛悼赵昌平学兄 
 

北京大学中文系教授  葛晓音 
 

    昌平兄的主要精力都用在出版工作上，自己的学术研究则依靠下班回家以后到半夜这段时

间。这种工作习惯严重损害了他的健康，加上抽烟太多，很早就患有冠心病。尽管如此，他一直

没有放松学术研究，无论是对于自己的方向还是古典文学研究的趋势，都有很深入的思考，也常

在不同场合发表。 

    5月 21日上午，接到陈尚君兄电话，听到他急急问我知不知道昌平兄 20日逝世的消息，我

完全懵了，只是连连地说不可能、绝不可能!因为 19 日我还收到他很长的微信，谈起正构思关于

韵律研究的问题，如能成文，明年 4月可赴香港中大的会议邀约。怎么会一天之间，人就没了呢？

查看手机，才看见教研室、朋友圈都转发了上海古籍出版社的讣闻，学术圈里已经一片哀悼声。

顿时心如刀绞，忍不住泪如泉涌。 

    我与昌平学兄相识于 55 年前。1963 年夏，我们同时考取北大中文系本科。开学前，因为河

北发大水，京沪铁路中断。北大派一位处长专程来上海，组织当年的新生以及滞留在上海的南方

同学计一千余人，一起北上。路上五天五夜，乘坐过火车、轮船、公交车等各种交通工具。在烟

台往塘沽的轮船甲板上，我们初次交谈，才知都是同系新生。到了北大，上海来的几位同学都分

到文学专业。赵昌平在 2班，我在 3班。除了小班开会以外，大课都在一起上，这才渐渐熟悉起

来。 

    大学一二年级时，我们常常坐在一起听课，下课后就互相对笔记。他的字迹比较潦草，不易

辨识，为此还被我埋怨过。有时在阅览室自习，也会互相留座位。我素来不善于主动和人交往，

与同班同学很生疏，只有和赵昌平在学习上还比较谈得来。但三年级参加“四清”运动，几乎一

年不见。“文革”开始后，我们都成了挨批的“白专苗子”。紧接着，我们都迷失在“文革”的巨

浪中，找不见对方了。到 1968 年底，全年级同学作鸟兽散，他去了内蒙，我去了新疆。以后的

十年间没有通过音讯。 

    再次联系时，已是 1979 年，我考上了北大古典文学专业的硕士研究生。听说上一年赵昌平

也报考了同一专业，因与第六名仅一分之差而未取。但第八名被调剂到社科院。所以他颇感不平，

三次给我写信希望帮他了解原因。我听到传言，说他考得本来不错，但因为林庚先生说他在“文

革”中拿走了自己的手稿，所以不取他。我不相信赵昌平会做这样的事，又无法求证，只好硬着

头皮不回他的信。直到我留校后，有一次私下问林庚先生有没有这回事。林先生极为诧异，说：

“我从来没说过赵昌平拿了我的手稿啊!他们那个班我只记得赵昌平一个人，所以我认得是他们班

同学拿的，但不是赵昌平。”我如释重负，赶快把林先生的话转告昌平。同时又觉得非常憋屈，

流言杀人，昌平真冤啊! 

    昌平兄 1979年考上了华东师大施蛰存先生的研究生，到 90年代时，已经成为颇有建树的唐

诗研究学者。我曾向系里建议将昌平兄调进北大，金开诚先生也运用他的影响力到处帮我说话，

教研室和系里已经表示了赞同的意向。可惜昌平兄后来自己犹豫了，我觉得他的根已经扎在上海

拔不动了。不然北大就会多一位杰出的教授。虽然他在上海同样做出了卓越的贡献，但我知道昌

平的北大情结是很深的。他曾和我说过，离校十年后重回北大考研究生时，他刚走到未名湖边，

便泪流满面。无论我们在北大度过的五年留下了什么记忆，他对母校的怀念始终不变。 
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    近 40 年里，我和昌平兄因为地隔南北，平时没有交谈的机会。八九十年代，主要是在各种

学术会议上见面，有事才书信往来。电邮流行以后，他一直不会用，我则懒于写信，通信就更稀

了。但我家在上海，每年探望父母时，一定会到上古社去看望他，他有时也到我家来聊天。本世

纪初以来，我们又有一段时间都担任唐代文学学会的副会长和《文学遗产》的编委，见面的机会

便有所增多。 

    2003年父母去世后，我回沪的次数减少。但此后的十年间，每年都能在全国“两会”上遇见

昌平兄。2003 年到 2008 年，我在第十届全国人大北京团，他在第十届全国政协新闻出版界别。

2008年以后我转到第十一届全国政协教育界别，他也在政协，有时在同一所饭店驻会。加上他为

《中华文史论丛》聘请了一批清华、北大的编委，有李学勤、李伯重、张国刚、陈来、阎步克、

罗志田、秦晖、荣新江、陈平原、李零等等著名学者，我也忝为编委之一。每年他都会利用“两

会”进京的机会，请国刚兄张罗，在清华附近的餐馆召集一次编委座谈会，和《论丛》的责任编

辑一起，请大家看前几期和下期的目录，为刊物提意见和建议。有时还有一些赠书。每年一次的

聚会，不但加深了学者们对上古社的了解，文史哲不同专业的教授之间也得以相互熟识并有所交

流。如今这些都已经成为难以忘怀的回忆了。 

    有机会见面时，我们谈得最多的是当前学术研究的动态。30多年来，社会风云变幻，学风趋

于浮躁，有时确能动摇人的心志。我们有一致的坚持和理念，彼此相互支持，能真切地感受到在

学术大道上有知交同路而行的愉悦和信心。而在昌平兄，和我聊天还有一层了解北方高校学界信

息，启发他策划出版选题的用意。谈得高兴时，就会笑着说：“其实我觉得自己还是更适合做出

版。”我也觉得他对出版事业的投入是超过学术研究的。作为同行，我当然遗憾他为出版耽误了

太多的研究时间，否则他的学术成果将会更加丰硕。但也许对他来说，学术成绩只是个人的事，

出版却关乎社里的声誉和发展，“还有这么多人的饭碗”，后面这句话我不止一次听他说起。至于

他个人在出版界获得的多种荣誉，他却从来不提，我还是从上古社的讣告里得知的。 

    近几年，昌平兄渐渐从总编的岗位上退下来，但继续担任上海版协理事长。每逢上海举办夏

季书市，他都会协助版协邀请各专业的学者来上海图书馆举办文化讲座。这些讲座极受市民的欢

迎，经常是一票难求。2014年夏，他也邀请我赴沪，和他一起在上图为普通听众讲《古典诗歌的

文化意蕴》，这是一场愉快的对谈。直到我返京时，他仍然意犹未尽，在机场收到他好几封短信，

反复和我商榷王维的“中岁颇好道”究竟指什么“道”。去年他已经从版协退休，却还为上海的

文化传播工程《中华创世神话》写完了 40 万字的学术文本，以致病倒住院。今年 2 月，又帮助

上海书画社的“中国书画文献基本丛书”寻找顾问。总之，他的心里始终放不下出版界的工作，

只要有事找他，总会全力以赴。 

    昌平兄的主要精力都用在出版工作上，自己的学术研究则依靠下班回家以后到半夜这段时

间。这种工作习惯严重损害了他的健康，加上抽烟太多，很早就患有冠心病。尽管如此，他一直

没有放松学术研究，无论是对于自己的方向还是古典文学研究的趋势，都有很深入的思考，也常

在不同场合发表。他主张宏观和微观研究的汇通，力求从更广阔的历史文化背景中探寻文学现象

更深层的内涵，一点点地从中抽绎出诗史发展的轨迹。他又特别重视对诗歌的感悟力，强调文学

的内在规律研究，形成自己的研究个性。这两点我深为赞同，也一直在与他遥相呼应。而他最独

到的思考则是将文学史研究中的体悟和古典文论中的理念结合起来，形成自己对古典文学研究本

质的理论认识。尤其是关于《文赋》《文心雕龙》《诗式》理论体系的思考，几十年来未曾中断，

想法也越来越清晰。他不但贯通了《文心雕龙》各章理论概念之间的逻辑联系，而且还将刘勰的

理论体系活用到当前的古典文学研究的理论建构之中。在 2013 年《文学遗产》编委会会议的笔

谈中，他将文献、文化和文学之间三维一体的关系完全打通，透彻地解释了三者的定位和契合点，

从根本上讲清楚为什么文学研究的核心命题是意、言、象的道理，并进一步提出刘勰、皎然等人

的理论体系实为“中古文章学”。由此分析了以文章为文学本位，必然对文化、文献学提出更高

要求的原因。这就超出当前三者研究厚此薄彼、互相轻视的局限，可说是古典文学研究圈内少有
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的高姿态。他本人也运用这种思考，从更高的理论层面上来认识唐诗，提出过贯通“意兴、意脉、

意象”的观点。六年前我在完成《先秦汉魏六朝诗歌体式研究》一书后，请他在序中谈谈对这种

实验性研究的看法，他又结合刘勰的理论，提出了“集意势声象于一体”的研究目标。像这样高

屋建瓴的通透见解，在当今学界是极为罕见的。 

    昌平兄同时也用自己的唐诗研究实践了上述的理念。古典文学研究的方法多样，但能够全面

掌握的学者并不多。昌平兄则既能做作家年谱考证、以及别集注释等文献整理工作，又能在作家

思想艺术研究的基础上，对宏观的文学现象加以总结归纳，从中提炼出规律性的问题。他曾告诉

我，他的硕士论文《“吴中诗派”与中唐诗歌》在答辩时曾经有争议，但马茂元先生极力称赞，

并推荐他修改后寄到《中国社会科学》发表。多少年后回过头来再看，这篇论文在当时确实开出

了一种新路，即通过细读第一手文本，从中发现文献和前人研究中从未提及的文学现象。“吴中

诗派”不是一个现成的文学史概念，是他首次提出的，这种深层次的问题隐藏在文本背后，需要

研究者独特的敏悟才能发现。直到现在，我仍然认为这种研究是难度最大的一种境界。 

    此外，他在研究唐诗繁荣的原因时，善于将诗歌发展的内因和外因有机结合、相互渗透，由

此开拓出多种不同的研究思路。例如《盛唐北地士风与崔颢、李颀、王昌龄三家诗》，是较早从

某一地域的士风来考察某一时段诗歌态势的论文。当时几乎没有学者从北地豪侠型诗人群体这个

角度，把崔颢、李颀和王昌龄这三位诗人联系起来认识。他从三者共同的行为和心理来解释其诗

中的天真狂侠之气以及对七言诗的开拓，便将历史文化的背景与诗歌创作变化的内在机制自然地

融合在一起。又如《开元十五年前后》是引用率极高的一篇名作，角度也很新颖。他因殷璠《河

岳英灵集》中“开元十五年后，声律风骨兼备矣”这句话，引起关于盛唐诗分期问题的思考，并

运用考据式的做法，对开元十五年前后诗人群体的新陈代谢，著名诗人在长安登第的情况，社会

状况和朝政的变化，诗人地位学问和风气与心态的转向，做了辩证的分析，由此指出盛唐诗人大

致可分三期，当时存在朝野两种诗史的走向并相互影响，这是盛唐诗秀朗浑成、兴象玲珑之格调

形成的主要成因。我后来撰写《论开元诗坛》一文时，虽然重在解释殷璠这句话中“声律风骨始

备”的内涵，但其中注意到开元二十三年前后另一批著名文人进士登第与文儒的关系，实是受昌

平兄此文的启发。这篇论文中以兴象、气脉论诗的观念，以及重视初盛唐朝廷诗风影响的思路，

同样体现在他的另一篇名作《上官体的历史承担》中。“上官体”向来被视为初唐四杰文学革新

的对立面，几乎没有人关注其诗歌创作。昌平兄联系龙朔年间对上官体的不同评价，注意到小谢

体受到重视的现象，认为当时朝廷诗坛实际上面临着如何用六朝声辞来表现新朝气象的问题，上

官体正是适应了这种需要。并结合高宗朝文化氛围由儒向文的转变，根据上官仪编撰《笔札画梁》

中提出的“六对”“八对”和“六志”，重新解读了其诗“绮错婉媚”的内涵。接着文章顺流而下，

通过分析上官婉儿对沈、宋诗的评判，指出从上官仪到婉儿，朝廷雅体这一脉如何吸取六朝诗特

别是小谢体的精髓，直接影响到盛唐诗的演进。这些论文观察问题视角独特、思考周密、论述辩

证，屡屡受到日本著名唐诗专家松浦友久先生的称赏，也常被本段研究生的学位论文所引用。 

    在研究唐诗发展的内在规律方面，昌平兄也是开风气之先的。他在《从初盛唐七古的演进看

唐诗发展的内在规律》一文中指出，“对于唐诗繁荣的原因及其规律性的研究，实际上往往有以

外部因素，即以对当时经济、政治、文化的研究，代替对更为重要、更为复杂的诗歌演进内在规

律的研究之倾向。抽象的、宏观的探索，应当以具体的、微观的分析为基础。”这一见解至今仍

有现实意义。他在该文中提出初盛唐七古有三个先后相生、不可分割的发展阶段。在分析这三个

阶段的不同特色时，他着重从赋对初唐七古的影响、盛唐七古句式声调的骈散相间、意象的体物

探象，布局取势的纵横驰骋等方面总结出唐诗发展的一些规律。我后来也写过《初盛唐七古歌行

的发展》一文，正是在他研究的基础上，进一步探讨七古歌行的源起，以及歌行和七古体式的构

成原理，可与他的论文相互补充。他又写过《初唐七律的成熟及其风格渊源》一文，最早指出七

律的形成与初唐应制唱和风气的关系，成熟于中宗景龙年间的背景，蜕化于骈俪化的歌行的风格

渊源。我后来在写《论杜甫七律“变格”的原理和意义》时，就在他的结论基础上论述了七律“正
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宗”与乐府歌行和应制诗在声韵和格调方面的关系。 

    我与昌平兄的专业方向都是汉魏六朝隋唐文学，又都侧重在六朝到初盛唐这一段，学术理念

一致，研究思路相近，共同语言很多。我们都很关注文学史中一些较为深层的呈阶段性发展的创

作现象，偏重于在微观的基础上进行“中观”的研究，对于具体作家的研究则较少。但我们也都

从不同角度研究过李白、王维等大家的若干问题，兴趣和话题始终保持一致。当然偶尔也有争论，

不过绝不会伤和气，反而更加重视对方的不同看法。90年代末他在策划《新世纪古典文学经典读

本》这套丛书时，还特地来信建议由我写《杜甫诗选评》，他写《李白诗选评》，藉以纪念我们的

学术友谊。我欣然同意。这本小书也促使我后来继续探索杜诗艺术和辩体的关系，写了一本新的

专著。可惜我再也听不到他对这本书的意见了! 

    昌平兄是一个有至情至性的人，是那种责任心极强的、非常老派的上海绅士。上至父母、师

长、下至朋友、晚辈，都能竭诚相待。他是个孝子，在家里是长兄，虽有姐妹和弟弟，但父母一

直跟他一起生活。80年代我第一次拜访他家时，他还住在简陋的两居室里，小卧室给已经长大的

儿子住，父母住大卧室，他就和夫人包国芳打地铺。这样的窘境一直到他当了总编，社里给他解

决了一套三居室才有所改善。但即使如此，仍然住得很紧张，因他父亲有帕金森氏症，须有保姆

照料，日常的生活都要以病人为中心。由于他和夫人的悉心侍奉，两位老人家均以寿终。他有两

个弟弟和两个妹妹，高考恢复时，他一个个为他们复习功课，帮助他们全部考上大学。我曾经笑

说他无论在社里还是在家里，都像是巴金笔下的“觉新”这个人物，他对此倒是默认的。 

    对于老师，昌平兄总是一心想着帮他们做点事，回报他们的知遇之恩。他和马茂元先生合作

《唐诗选》的故事，已为学界所熟知。林庚先生九十大寿时，他帮助重版了林先生早年备受批判

的《诗人李白》，并以上海古籍出版社的名义写了一篇热情洋溢的《新版说明》，高度评价了林先

生在此书中提出的著名论点，林先生非常高兴。他还屡次对我说，一直很想为施蛰存先生做点什

么，但施先生从来不让学生帮忙，为此一直觉得遗憾。我的导师陈贻焮先生去世时，他特意以上

海古籍出版社的名义定了一个鲜花做的小花篮，嘱咐我一定要放在陈先生身边。其实，陈先生在

上古社出版《杜甫评传》，主要是由陈邦炎先生负责，和昌平兄并不熟，但昌平兄认为自己既为

总编，就要尽到向师辈作者致敬的心意。 

    对待一般关系的作者，他的认真负责更是令人佩服。我在香港浸会大学任教期间，文学院长

曾提出邀请两位身兼出版家和著名学者双重身份的内地专家来系工作两周，帮助教师们提高科研

能力，昌平兄是其中之一。他到任后，不但认真审阅老师们提交的每篇论文，还提出了许多具体

的修改意见，每份批语至少在两三页以上。我说他太过认真，他却说既然请他来，当然要对得起

人才行。况且已经形成习惯，在社里看稿时常常如此，最多的一次修改意见长达一万多字，相当

于自己写一篇论文了。我建议他把这些审稿文字收集起来，将来成书出版，也是很有益于学界的。

他没有在意，可惜现在都散失了。昌平兄这次来浸大，还帮助一些老师将改好的论文发表在内地

刊物上，给老师们留下深刻的印象。过了两年，文学院又提出邀请内地专家的建议，全系老师一

致要求昌平兄再次来系，于是又有他的第二次浸大之行。日前昌平兄去世，浸大中文系致送的唁

函，充分表达了老师们对他的深深感念。 

    我和昌平兄的夫人也早就熟识，深知他们伉俪情深，老而弥笃。2014年国芳做过肺部切除小

结节的手术，当时以为并无大碍。2016年冬在复旦大学我和他们夫妇再次见面，国芳的情况看起

来还不错。谁知去年八月，就接到昌平兄来短信，告知国芳已经因肺栓塞猝然离世!国芳是典型的

贤妻良母，陪伴昌平兄 58 年之久，无论是长久的别离，还是生活的煎熬，都从无怨言。好不容

易等昌平退休，可以安稳地共享晚年了，却撒手而去，昌平兄的极度悲痛是可以想见的。朋友们

都为他担心。12月，我利用到复旦大学开会的机会去看望昌平兄。他在书房里为国芳设了一个“花

之海”，用鲜花将国芳的遗像围在中间，每天更换鲜花，每顿饭更换供品。又写了大量的悼亡诗，

每天晨起和睡前对着遗像朗读。拜祭过国芳后，我们在他那间陈旧的客厅里，长谈了七个小时。

为了让他缓解悲哀，我努力把话题转到学术上来，告辞时我觉得他已经可以控制自己的心情。回
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到复旦宾馆后，还向焦急等待消息的尚君兄报告了探访经过，大家都稍觉放心。又怎能料到才几

个月，他就匆匆随夫人离去!告别会前夕，上海连降暴雨，想必是老天也在为他痛哭吧？ 

    昌平兄未完成的唐诗史，已成绝笔。但他的学术理念会与他的传世之作一起，继续影响后起

的学人。他的音容笑貌，也会永远鲜活地留存在知交们的记忆之中。 


